

R- 3809

Nació el 26 de Noviembre de 1896 en la ciudad de Vera (Almería). Su padre, de modestísima familia, había de una gran inteligencia y don de gentes, había conseguido por su propia labor y por el auxilio de sus hermanos en la compra de un algarbe. Alvarado de presidente de los Tribunales, etc. el día de su fallecimiento, víctima de la enfermedad, que le llevaba a gran parte de su vida, la modesta cantidad de cuarenta le pesetas.

En el despacho de su padre, en cuya casa vivió un tiempo, se puso para escribir, nada le impresionó de lo que se le pedía, y de otra parte las exigencias profesionales le hacían imposible, y de otra el afán de conservación que de ciertos rasgos, etc. como siempre el amor de sus días, aprendió D. Antonio, sus primeros lecciones de perfecta caligrafía en la que ya había sido enseñado por sus hermanos de la Caridad, en cuyo Colegio, que aún subsiste, recibió las primeras enseñanzas de una venerable Hermana, Srta. I. de la Cruz, que enseñó tantas generaciones y ha fallecido y se lamenta, pero aún vive, y lo que es más sorprendente, aun sigue dando clases por a su situación económica, etc. que la ha sido tan, etc. a título de enseñanza, etc. que no, alguno de sus defectillos, si así puede decirse, etc. en papel de los que lo que se le pedía, etc. y por tanto acumularse, etc. a lo que con tan perfecta reproducción que en cada momento cada uno de sus defectillos, etc. la carta o el documento que se precisa, etc. transcurrido decenas de años desde que se escribió, etc.

GARCIA TORRES, Juan Antonio

Notas deshilvanadas de una biografía ejemplar.

ACTUALIDAD MEDICA XXXV (1959)
pp. 821-836



NOTAS DESHILVANADAS DE UNA BIOGRAFÍA EJEMPLAR

por JUAN ANTONIO GARCÍA TORRES

Director de ACTUALIDAD MÉDICA

Nació el 26 de Noviembre de 1896 en la ciudad de Vera (Almería). Su padre, de modestísima familia, dotado de una gran inteligencia y don de gentes, había conseguido por su solo esfuerzo pasar de mero escribiente en la oficina de un abogado, al cargo de procurador de los Tribunales; en el que dio profundas muestras de clarividencia, que le llevaron a granjearse el afecto y la cordial amistad de cuantos le trataron.

En el despacho de su padre, en cuya mesa casi no quedaba espacio para escribir, dada la multitud de legajos y papeles que por una parte las exigencias profesionales hacían amontonar, y de otra el afán de conservación que de cartas, cuentas, etc., tuvo siempre el autor de sus días; aprendió D. ANTONIO sus primeras lecciones de correcta caligrafía en la que ya había sido iniciado por las Hermanas de la Caridad, en cuyo Colegio, que aún subsiste, recibió las primeras enseñanzas de una venerable Hermana, Sor Inés; de cuyo magisterio tantas generaciones se han beneficiado y se benefician, pues aún vive, y lo que es más sorprendente, aún sigue dando clase pese a su situación nonagenaria. Si hemos hecho mención a alguno de los rasgos de su padre, comprenderá el lector que lo ha sido tan sólo a título de curiosidad, para saber de donde le venían a D. Antonio muchas de sus cualidades; y también, por qué no, alguno de sus defectillos; si así puede llamarse a su afán por no romper jamás un papel de los que los años fueron haciendo llegar a sus manos, y por tanto acumularse en sus archivos, si bien con tan perfecta sistematización que en cualquier momento podía ofrecer, ante una sugerencia, la carta o el documento que se precisara aunque hubieran transcurrido decenas de años desde que se archivó.

Finalizados sus estudios de primera enseñanza, pasó a estudiar el Bachillerato, realizando el 17 de Junio de 1907 el examen de Ingreso en el Colegio de Segunda Enseñanza «Santo Tomás de Aquino», que funcionaba en su pueblo natal bajo la dirección de un venerable sacerdote que sentía la docencia en tal grado que la ejerció

con afán durante toda su vida. Me refiero a D. ALFREDO ALMUNIA, forjador de tantos triunfos estudiantiles, ídolo de tantas generaciones, maestro de maestros, cuyo magisterio ejerció hasta avanzada edad y que probablemente hubiera ejercido durante muchos años más, si el vendaval del odio y del ateísmo no le hubiera abatido en forma tan trágica en las tristes jornadas de agosto de 1936.

Pese a que tales estudios de Bachillerato, por las circunstancias apuntadas, hubo de realizarlos como alumno libre, consiguió durante los mismos las máximas calificaciones, en el Instituto de Almería, donde verificó los ejercicios de Grado de Bachiller con la calificación de sobresaliente, el 28 y 29 de Junio de 1912.

Terminados sus estudios de Bachillerato, vino a Granada, donde llevó a cabo los estudios del Preparatorio en la Facultad de Ciencias de nuestra Universidad, y en Octubre de 1913 ingresaba en la Facultad de Medicina, en la que bien pronto se distinguió por sus buenas dotes de inteligencia y aprovechamiento, alcanzando las más brillantes notas en todas las asignaturas y sabiendo granjearse por su carácter el cordial afecto de sus condiscípulos.

A propuesta de la Facultad de Medicina, fué nombrado alumno interno honorario, en el mes de Octubre de 1915, y el día 7 de Enero de 1916, en virtud de oposición, fue nombrado alumno interno numerario en la sección de Clínica Médica, cargo que desempeñó hasta la terminación de sus estudios de Licenciatura, quedando adscrito a la cátedra que regentaba el Prof. D. GREGORIO FIDEL FERNÁNDEZ OSUNA.

En 9 de Julio de 1919, realizó los ejercicios del Grado de Licenciado en la Facultad de Medicina, desarrollando el tema «Técnica especial para la preparación del aparato de la visión», ante el Tribunal formado por los profesores PAREJA, MARTÍN BARRALES y ALVARO DE CIENFUEGOS, en los que obtuvo la calificación de sobresaliente, y el 7 de noviembre del mismo año los del Grado de Doctor, calificados con idéntica nota.

Sus años de estudiante fueron consagrados plenamente a su formación y a sus compromisos académicos. Fueron años duros, sin resquicio para el descanso, porque necesitó aprovecharlos para dar cima a una correcta formación académica, aunque le sirvieron también para ir cimentando las bases de una sólida formación humanística y de perfeccionamiento de sus innatas condiciones para el diálogo cordial, la atracción personal y la ambientación en una ciudad al principio desconocida; pero que poco a poco le fue ganando

del corazón. Efectivamente, ya en su época de estudiante, D. ANTONIO era un infatigable conversador, porque dotado de una memoria privilegiada, constituía un archivo de anécdotas y de sucesos de la vida académica, profesional, política, etc., lo que hacía que nunca terminara fácilmente los diálogos, pues en verdad, no era tampoco un charlista, sino eso, un dialogador que mostraba la misma satisfacción al hablar que al escuchar. Yo recuerdo haber oído a mi abuela, su madre, que las otras madres de sus amigos tenían siempre la llegada al pueblo de ANTONIO TORRES, porque sabían que durante esas fechas, aunque fuesen cortas, perdían a sus hijos tanto de día como de noche, pues la conversación en las esquinas se prolongaba hasta bien avanzada la madrugada.

Actividad profesional.

Finalizados sus estudios de Medicina en los que su continua dedicación a la clínica médica habían hecho de él un médico integral, inició su actividad profesional que había de depararle en el curso de los años una de las más sólidas consultas privadas. Baste para ello como dato consignar que el número de enfermos de su fichero particular alcanzaba en el momento de su muerte una cifra superior a los 20.000. Si a ello añadimos su extraordinaria labor como médico de cabecera de numerosas familias granadinas, de instituciones religiosas, de internados de enseñanza media y superior, así como las numerosas consultas con compañeros de Granada y provincias limítrofes en casos en que se solicitó su colaboración y consejo, se comprenderá aunque sea someramente, la extensa labor llevada a efecto en el terreno profesional por el Dr. TORRES LÓPEZ. Asimismo, durante la guerra de Liberación, en calidad de militarizado, prestó servicio como Jefe de Clínica de los Hospitales «López Rubio» y «Musulmán», siendo posteriormente nombrado Director de la Clínica Psiquiátrica del Hospital Militar de Granada, por lo que fue condecorado con la Medalla de la Campaña.

Intimamente relacionadas con esta actividad profesional, están también las numerosas misiones que le fueron encomendadas por diversos organismos. Por acuerdo de la Diputación Provincial de Granada, en sesión de 11 de Septiembre de 1920, fué nombrado Médico numerario de la Beneficencia Provincial, cargo que desempeñó hasta el 31 de Marzo de 1924. En Mayo de 1926, fué elegido Secretario de la Sección científica del Colegio Médico de Granada, cargo

que desempeñó hasta que en 30 de Enero de 1940, se convirtió en el de Secretario Auxiliar de Asuntos Culturales, que también ostentó. En noviembre de 1945, fué nombrado Vocal de la Junta Directiva del Colegio Oficial de Médicos como representante de la Facultad de Medicina.

Actividad docente y académica.

En muchas de las colaboraciones que honran este número homenaje, se hace resaltar la capacidad que para la docencia tuvo el Dr. TORRES LÓPEZ, y la significación que tuvo durante toda su vida su dedicación a ella. No queremos pecar de redundancia en lo que tan acertadamente exponen algunos eminentes compañeros sobre el particular. Podemos solamente decir al respecto que las numerosas generaciones de médicos a quienes él supo transmitir sus enseñanzas son y serán portadores del convencimiento íntimo de que debió escalar el puesto a que fué merecedor en un escalafón oficial, y que a nosotros sólo nos compete dejar plasmadas en estas páginas para las generaciones venideras, el resumen escueto de esa labor.

En 18 de Septiembre de 1919, en virtud de propuesta formulada por la Facultad de Medicina, fué nombrado Ayudante de clases prácticas con destino a la Cátedra de Patología Médica, cargo que ejerció ininterrumpidamente hasta el día 19 de Abril de 1926.

En esta última fecha, en virtud de oposición, verificada ante un Tribunal integrado por los Profesores PAREJA YÉVENES, ESCOBAR MANZANO y GARCÍA DUARTE SALCEDO, fué nombrado Profesor Auxiliar temporal de la Facultad de Medicina, cargo que desempeñó ininterrumpidamente hasta el mes de Septiembre de 1947, previa las oportunas prórrogas concedidas por la Superioridad, en la Cátedra regida por el Profesor PAREJA YÉVENES.

Durante los 21 años que duró este primer período de su cargo de Profesor Auxiliar, fué encargado por la Superioridad para el desempeño de la Cátedra de Dermatología, desde Octubre de 1926 hasta Septiembre de 1931.

Desde Octubre de 1931 hasta Septiembre de 1934, fue encargado, por acuerdo de la Facultad de Medicina, para el desempeño de la Cátedra de Patología médica 1.º, 3.º y 1.º, sucesivamente.

Desde 1939 hasta 1947, fué nombrado por la Superioridad para el desempeño de la Cátedra de Pediatría.

En virtud de la nueva Ley de Ordenación Universitaria, 1940

que realizar, en Septiembre de 1947, nuevas oposiciones al recién denominado profesorado adjunto, ante un Tribunal constituido por los profesores PAREJA YÉVENES, MUÑOZ FERNÁNDEZ y ORTIZ DE LANDÁZURI, obteniendo por unanimidad el n.º 1, y en cuyo cargo continuó hasta su muerte, permaneciendo primero adscrito como tal Adjunto a la Cátedra del Profesor PAREJA YÉVENES, y posteriormente a la del Profesor PEÑA YÁÑEZ.

Esta formidable actividad docente no termina con lo ya dicho, pues en diversas ocasiones desarrolló cursos especiales de carácter monográfico. Así, por ejemplo, durante el año escolar 1927-28, explicó un Curso de Exploración Clínica, por el que el Claustro de la Facultad le concedió un voto de gracias en Junta de 18 de Septiembre de 1928. Durante los meses de Marzo, Abril y Mayo de 1929, desarrolló en la Facultad de Medicina un curso de Neurología, y en los meses de Julio, Agosto y Septiembre del mismo año, otro especial de Sifiliografía. Posteriormente, durante el mes de Abril de 1938, explicó un curso sobre el tema «Personalidad», y en el año escolar 1942-43 otro sobre «Enfermedades de los aparatos respiratorio, circulatorio y digestivo».

Años tan plétóricos de formación docente perfilaron con caracteres indelebles el aspecto magistral de su vida. Allá por el año 1932, considerando que había realizado la suficiente formación docente, científica y profesional para escalar un puesto oficial en el profesorado, a lo cual le animó el consejo de todos los que le conocían, hizo las primeras oposiciones a Cátedra, en las que ya consiguió aprobar todos los ejercicios, siéndole otorgado un voto. Alentado por los brillantes auspicios de esta primera prueba, volvió a opositar hasta cinco veces más, obteniendo todas ellas uno o dos votos del Tribunal, pero faltando ese tercer voto que impidió llegara a conseguir lo que fué la continua ilusión de su vida médica.

Forjada su sólida formación científica junto al maestro D. GREGORIO FIDEL FERNÁNDEZ OSUNA y posteriormente de D. JOSÉ PAREJA YÉVENES, procuró incrementar aquella con una documentadísima labor bibliográfica. Además perfeccionó sus conocimientos de idiomas, para poder aprovechar el gran manantial de enseñanza que había de encontrar en su bien cuidada biblioteca, como en las de los Dres. FERNÁNDEZ OSUNA y FERNÁNDEZ MARTÍNEZ.

En esa misma trayectoria de mejoramiento de su formación, figuraron sus salidas al extranjero, especialmente la realizada en calidad de pensionado por la Facultad de Medicina de Granada, durante

los meses de Julio, Agosto y Septiembre de 1934, a la Universidad de Zurich, trabajando en neuropsiquiatría con el Profesor MAIER y en la Medizinische Klinik que dirige el Profesor NAEGELI.

Representando a la Facultad de Medicina, actuó como Presidente o Vocal de los siguientes Tribunales de oposiciones: Director del Manicomio de Jaén; Cátedra de Psiquiatría de la Universidad Central, Auxiliar Médico del Manicomio de Jaén; Jefe de Medicina Interna del Hospital de Almería, Beneficencia Municipal de Málaga, Dermatología de la Beneficencia Provincial de Málaga. Dirección del Hospital de Baeza.

La Real Academia de Medicina de Granada llamóle a formar parte de su seno, como Académico Numerario, para ocupar la vacante producida por fallecimiento de D. GREGORIO FIDEL FERNÁNDEZ OSUNA, leyendo su discurso de recepción el 29 de enero de 1939, que versó sobre «Ideas actuales acerca de la patogenia de la epilepsia y fisiopatología de la crisis epiléptica» y que fue contestada por el académico Prof. D. JOSÉ PAREJA YÉVENES.

Ya elegido Académico, fue designado para contestar al discurso de recepción del Prof. D. ANTONIO SALVAT NAVARRO (1948) y del Prof. D. ANTONIO GALDÓ VILLEGAS (1955).

En la mencionada Corporación desempeñó el cargo de Secretario general, desde abril de 1943 hasta su muerte.

Otras actividades científicas, profesionales y académicas.

En octubre de 1927 fue elegido vicesecretario 1.º del Comité Nacional de la Liga Española de Higiene Mental y Delegado en Granada de la citada entidad.

Asistió y actuó como ponente en las Asambleas de la Liga Española de Higiene Mental y en las Reuniones científicas de la Sociedad Española de Neuropsiquiatría, celebradas en Madrid (1927), Bilbao (1928), Sevilla (1929), Zaragoza (1930) y Madrid (1935).

Fue Secretario-organizador de la V Reunión de la Asociación Española de Neuropsiquiatras y VI Asamblea de la Liga Española de Higiene Mental, celebrada en Granada en 1932, siendo entonces reelegido vicesecretario 1.º en el Comité Nacional de la Liga.

El interés que desde la terminación de su carrera había prestado a las parasitosis intestinales, de lo que fue buena prueba el «Estudio sobre la disentería tropical en nuestra Patria», tema de tesis doctoral, seguidos de interesantísimas comunicaciones sobre

la disentería amebiana, kala-azar, etc., llevóle a trabajar como colaborador en los servicios de Parasitología del Prof. LÓPEZ-NEVADA, en donde llevó a cabo una importante labor docente e investigadora, por lo que con motivo del recién creado Instituto Nacional de Parasitología, y a propuesta del director del Centro, fue nombrado por la Comisión Ejecutiva del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, en sesión celebrada el 3 de julio de 1942, profesor auxiliar honorario del citado Instituto dependiente del Patronato «Santiago Ramón y Cajal».

Su profundo conocimiento de los métodos de enseñanza y de las peculiaridades de una buena docencia, determinaron que el Claustro de la Facultad de Medicina le designara con fecha 12 de mayo de 1939, en unión de los profesores MORA GUARNIDO y ALVAREZ DE TOLEDO, para dictaminar como ponente en el proyecto de reforma universitaria.

En el año 1943, ante la vacante producida en la Secretaría de la Facultad de Medicina, por fallecimiento del Prof. GÓMEZ ENTRALLA, y a propuesta del Decanato de la Facultad, el Rectorado le sombró para la mencionada vacante, cuyo cargo ejerció ininterrumpidamente hasta su muerte.

En 1928, constituida la Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Medicina, fue elegido Secretario de la misma. En calidad de tal, formó parte del Comité organizador de las primeras Jornadas Médicas celebradas en Granada en octubre de 1928. Desde entonces, siguió con entusiasmo prestando su decidida colaboración al mejor éxito de las Jornadas siguientes, que aun celebradas en otras capitales del Distrito Universitario, siempre fueron indirectamente preparadas por él, pues el Dr. TORRES LÓPEZ fue, como me decía en una ocasión un prestigioso médico almeriense y gran amigo, «primero el germen de la Asociación y luego el factor aglutinante que hizo posible una compenetración de voluntades en orden a idénticas realizaciones y proyectos».

Tras el paréntesis de silencio que la guerra lógicamente determinó, quiso otra vez D. ANTONIO revivir aquella Asociación cuyo espíritu no se había borrado de la mente de quienes conocieron su primera etapa. Su entusiasmo movió nuevamente las voluntades, reunió los más diversos criterios y consiguió con la decidida colaboración del Prof. GALDÓ, de otros estimables compañeros y de MIGUEL NAVARRO, el gran ayudante de campo de D. ANTONIO, hacer florecer con nuevo vigor y brío la mencionada Asociación,

cuyo primer fruto fueron las espléndidas Jornadas de octubre de 1956 en nuestra ciudad. ¡Cómo disfrutó entonces este hombre bueno al ver que sus desvelos e inquietudes no habían sido estériles. Hemos de confesar, a fuer de sinceros, que muchas veces tratamos de disuadirle que dejara tantas preocupaciones en manos de otros, puesto que su salud empezaba a resentirse. Siempre nos contestó lo mismo: «Las alegrías que esto me proporciona son muy superiores a cuanto vosotros podáis imaginar. Si así lo comprendieras, tú serías el primero en ayudarme y estimularme en esta tarea».

Esta situación de ánimo justifica el cariño, el exagerado cuidado y esmero que puso en la publicación de los números extraordinarios de ACTUALIDAD MÉDICA dedicados a las Jornadas. Lo que tuvimos ocasión de vivir la preparación de los volúmenes correspondientes a las últimas Jornadas de Granada y Jaén, supimos de su actividad febril hasta que los ejemplares fueron puestos en el correo, y después del mismo con que releía y se solazaba en discursos, comentarios, etc., de los actos celebrados. También es verdad que, satisfecho de su dedicación al logro de una tan cuidada crónica de las Jornadas, creyó prestaba un servicio a su Asociación y a su Facultad, que algún día sería comprendido.

El periodista y el bibliófilo

Al final de estas notas biográficas queda recogida la extensa labor publicitaria que en volúmenes y revistas científicas desarrolló el Dr. TORRES LÓPEZ. Queremos aquí, en cambio, referirnos exclusivamente al aspecto periodístico y bibliófilo de su vida, el primero de los cuales ha quedado plasmado esencialmente en la colección de esta revista, cuya dirección consideró siempre, con la modestia que le caracterizó, como uno de los mayores motivos de honra de su vida. Ello fue así, porque no fue un director nominal, sino director efectivo, pero además redactor, corrector, director, etc., y cuantas cosas más —fuera de la mera imprenta tipográfica— sean precisas para llevar adelante la publicación de una revista científica. Ello justifica que todos los ratos libres de su extenuante jornada profesional, docente o académica, fueran dedicados íntegramente a la revista, para lo que lo mismo podía vivir el intervalo entre enfermo y enfermo, que la simultánea conversación con compañeros y amigos, la zona libre de



comedor o el trayecto urbano en automóvil para ir de uno a otro centro de trabajo. La revista fue la gran obsesión de su vida. La necesidad de su puntual salida justificaba, a su entender —como cualquier otra actuación maquiavélica—, el poder utilizar cualquier medio puesto a su alcance para el logro del fin. Ello explica que en la corrección de las pruebas colaborasen no sólo D. MIGUEL NAVARRO o su segundo ayudante de campo, el laborioso PERÍNEZ, sino los más diversos familiares, principalmente su esposa, a la que muchas veces venció el sueño sobre las pruebas en las altas horas de la madrugada. Tal colaboración no fue más que eso, una colaboración, pues D. ANTONIO no consintió jamás conceder a nadie el carácter de lector en las correcciones, no ya de las primeras pruebas de imprenta, sino tampoco de las planas ya terminadas.

Puesta la revista al servicio de la Facultad de Medicina, de la Real Academia de Medicina, de la Asociación de Antiguos Alumnos y de la medicina regional, D. ANTONIO consiguió durante la ininterrumpida publicación de aquélla, plasmar en sus páginas la actividad de las mismas, pero también la alegría por el triunfo de sus miembros o la tristeza por la desaparición de otros. Si la revista pecó en algún momento de falta de verdadera «actualización médica», la culpa fue —y en ello no puede haber culpa— del entrañable cariño que tuvo a su Facultad y a su Academia, a las que creyó había de supeditarse siempre cualquier colaboración por mucha actualidad que tuviese.

Fue también su biblioteca particular otra de las cosas de que se sintió orgulloso. El preciso intercambio de ACTUALIDAD MÉDICA con las principales revistas médicas nacionales y del extranjero, a fin de mantener una fuente bibliográfica cuidada y numerosa, a más de sus adquisiciones particulares y de ciertos legados familiares, determinaron la formación de una biblioteca de incalculable valor que estuvo siempre abierta a la investigación de los estudiantes. El fichero de esa biblioteca era precisamente D. ANTONIO. Su portentosa facultad de retención de los principales trabajos publicados en las numerosas revistas que pasaban por sus manos, antes de ser cuidadosamente archivadas, permitíanle recordar en cualquier momento el sitio donde podía consultarse un determinado tema, lo cual fue diariamente motivo de admiración de amigos y colaboradores, pues es verdad que era raro el día que no instruyera a los estudiosos sobre las fuentes en que podían encontrar el

tema o los temas que le consultaban. Así se explica que tantos y tantos opositores de sucesivas generaciones hubieran hallado en la biblioteca de D. ANTONIO la solución a las preguntas de los cuestionarios. Si eso era así para las revistas extrañas, se comprenderá con el detalle que podía contestar a una sugerencia sobre un trabajo publicado en ACTUALIDAD MÉDICA, porque entonces no sólo informaba al consultor sobre el año, sino sobre el mes en que había aparecido.

Encariñado así de los libros y revistas, su bonachona figura sólo se alteraba cuando comprobaba la falta de un número suelta para formar las colecciones de revistas, de uno de los tomos encuadernados o de un libro. Entonces, dejando todo lo que tuviera entre manos, se empeñaba en una terca investigación telegráfica, llamando a los asiduos de la biblioteca y de la casa, hasta que conseguía la pista del ejemplar ausente.

En esa misma faceta de hombre amante de las letras, creemos muy que hacer mención a su afán de escribir, pues en el recuerdo de todos queda la figura de D. ANTONIO indisolublemente unida a la de su pluma, siempre en ristre, la que no dejaba jamás poder tomar datos, referencias, ordenar una determinada cuestión académica o profesional o para forjar cualquiera de sus múltiples aportaciones de tipo científico, ya que siempre fue enemigo de la escritura directa a máquina. Su epistolario fue tan extraordinariamente numeroso, cuidado y extenso que es una pena el que el epistolario no pueda conservarse, pues muy bien hubiera servido para ese deseo que siempre tuvo de hacer sus memorias, que tan bien hubieran representado para un mejor conocimiento de los años que tan íntimamente vivió las actividades de nuestra Facultad de nuestra Academia.

Entre su extensa labor científica citaremos los siguientes trabajos :

1. «El ulcus de la curvadura menor». Traducción en colaboración del Dr. JIMENA, de un trabajo de A. MATHIEU. *Revista de Med. y Cir. Prácticas*, Madrid, 1917.
2. «Un caso de poliglobulia (síndrome de VAQUEZ)». En colaboración con el Dr. JIMENA. *Revista de Med. y Cir. Prác.*, Madrid, 1917.
3. «La albuminorreacción de los esputos como medio diagnóstico de la tuberculosis pulmonar». Comunicación al Congreso de las Ciencias celebrado en Sevilla en mayo de 1917. Publicado en *...*

nica Sevillana, 1917; *Revista de Med. y Cir. Práct.*, 1917; y en *Anales de la Fac. de Med. de Granada*, 1917.

- «Sobre distribución geográfica de la lepra en Andalucía». Comunicación al Cong. para el Progreso de las Ciencias celebrado en Sevilla en mayo de 1917. Publicado en *Gaceta Médica Catalana*, 1917; *Policlínica Sevillana*, 1917, y en *Anales de la Fac. de Med. de Granada*, 1917.
- «Sobre estrecheces esofágicas». *La Medicina Ibero*, Madrid, 1918.
- «Ictericias hemolíticas». *España Médica*, núm. 272, 10 agosto 1918.
- «Un caso de acromegalia». *La Medicina Ibero*. Madrid, 1918.
- «Una exacerbación epidémica en la endemia de disentería tropical en el Valle de Lecrín (Granada)». *Arch. Españ. de Enf. del Ap. Dig. y de la Nutr.*, Madrid, 1919.
- «Valor de la cifra de ácido clorhídrico en los recogidos gástricos filtrados y en los homogeneizados». Madrid, 1919.
- «Observaciones y estudios sobre la disentería tropical en España». Tesis doctoral. 1919.
- «El tratamiento de la disentería amebiana por el ioduro doble de bismuto y emetina». *Arch. Esp. de Enf. del Ap. Dig. y de la Nutr.* Madrid, 1920.
- «Contribución al tratamiento de la epilepsia por el tartrato bórico potásico». *La Medicina Ibero*. Madrid, 1921.
- «Absceso hepático de naturaleza amebiana curado por la emetina». *Arch. Esp. de Enf. del Ap. Dig. y de la Nutr.* Madrid, 1924.
- «Tratamiento de la ciática por el vaccineuterina». *La Medicina Ibero*. Madrid, 1924.
- «Sudor miliar». En el *Tratado Ibero-Americano*, tomo I, del Dr. Fidel Fernández.
- «Enfermedades de los hongos». Idem, ídem, ídem.
- «Paludismo». Idem, ídem, ídem.
- «Enfermedad del sueño». Idem, ídem, ídem.
- «Trastornos producidos por agentes físicos». Idem, ídem, ídem.
- «Parotiditis». Idem, ídem, ídem, cap. IV, tomo III.
- «Lo que se puede hacer con un alienado furioso en la práctica rural». ACTUALIDAD MÉDICA, Granada, enero 1925.
- «Otro caso de kala-azar infantil en la provincia de Almería». ACTUALIDAD MÉDICA, agosto 1925, y *Progr. de la Clínica*, Madrid, 1925.
- «La exploración de reflejos en los enfermos de sistema nervioso». ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1925.

24. «La peligrosidad de los alienados en sus aspectos teórico y práctico. Ponencia oficial a la II Reunión de la Asociación Española de Neuropsiquiatras. Madrid, 1927.
25. «Contribución al estudio de la miopatía primitiva progresiva». *La Medicina*. México, febrero 1928.
26. «Sífilis nerviosa». Conferencia dada en el salón de actos de la Facultad de Medicina el 18 de abril de 1928, con motivo del curso sobre «Sífilis» organizado por la Sección Científica del Colegio Médico. Publicado en ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1928.
27. «Gusanos parásitos intestinales del hombre en España». En colaboración con el Prof. LÓPEZ-NEYRA. *La Medicina*. México, julio 1928, y *Medicina de los Países Cálidos*. Madrid, septiembre 1928.
28. «El *Hymenolepys nana* como parásito intestinal del hombre en España». En colaboración con el Prof. LÓPEZ-NEYRA. *La Medicina Iberoamericana*, septiembre 1928; *Arch. Arg. de Digestivo*, Buenos Aires, 1928, y ACTUALIDAD MÉDICA, Granada, noviembre 1928.
29. «Sobre algunos problemas de etiología y patogenia de la sífilis nerviosa». *La Medicina*, México, agosto 1928.
30. «De la vida médica en Granada durante el año 1928». *La Medicina Iberoamericana*. Madrid, enero 1929.
31. «Clínica de los estados de alcalosis». Conferencia dada en el salón de actos de la Facultad de Medicina el 9 de marzo de 1929, con motivo del concurso sobre «Equilibrio ácido-básico» organizado por la Sección Científica del Colegio Médico. Publicado en ACTUALIDAD MÉDICA. Granada, mayo 1929.
32. «II Asamblea de la Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Medicina de Granada». ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1929.
33. «Jornadas Médicas». Libro resumen de la I Asamblea de la Asociación de Antiguos Alumnos de la Fac. de Medicina de Granada. 1929.
34. «Las perturbaciones del equilibrio ácido-básico y su relación con la epilepsia». ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1930, y *Arch. de Neurobiología*, núms. 1 y 2, 1930.
35. «Terapéutica de urgencia de los enfermos mentales agudos». Ponencia oficial, en colaboración con los Dres. SACRISTÁN y MIRA, a la III Asamblea de la Liga Española de Higiene Mental. Sevilla, diciembre 1929. *Bol. de la Liga Españ. de Hig. Mental*, núm. 3.
36. «Sífilis nerviosa». En el Tratado Español de Venereología y Sifilografía del Dr. BARRIO DE MEDINA. Ed. Morata, Madrid, 1930.
37. «La III Asamblea de la Liga Española de Higiene Mental y la IV Reunión de la As. Española de Neuropsiquiatras. *La Medicina Iberoamericana*, enero 1930.

5. «La investigación del pH en el jugo gástrico como medio diagnóstico de las enfermedades del aparato digestivo». *Boletín de la Universidad de Granada*, núm. 11, 1930; *La Medicina Ibero*, agosto 1930, y *Arch. Arg. de Digestivo*, tomo V, núm. 6, 1930.
6. «De la vida médica en Granada» (crónica reseña, con motivo de una conferencia del Dr. Marañón). *La Medicina Ibero*, abril 1930.
7. «La III Asamblea de la Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Medicina de Granada». ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1930.
8. «IV Asamblea de la Liga Española de Higiene Mental y V Reunión de la Asociación Española de Neuropsiquiatras». ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1930.
9. «Sobre el tratamiento de la esclerosis diseminada en placas». *Archivos de Neurobiología*, núm. 2, 1931.
10. «Finalidades de la Liga Española de Higiene Mental». Conferencia dada en el salón de actos de la Facultad de Medicina el 27 de abril de 1931, con motivo de la Semana de Higiene Mental. Publicada en ACTUALIDAD MÉDICA, mayo 1931.
11. «Creatininemia y creatininuria en algunas enfermedades del sistema nervioso». En colaboración con el Dr. COVALEDA ORTEGA. ACTUALIDAD MÉDICA, 1932, y *Ach. de Neurobiología*, núm. 5, 1932.
12. «Nuevas aportaciones al estudio del parasitismo intestinal por el *Hymenolepis nana*». En colaboración con el Prof. LÓPEZ-NEYRA. ACTUALIDAD MÉDICA, octubre 1932.
13. «Sobre los iones calcio y potasio en algunas enfermedades del aparato digestivo». En colaboración con el Dr. COVALEDA ORTEGA. *Boletín de la Universidad de Granada*, núm. 31, 1932; *La Medicina Ibero*, diciembre 1932.
14. «El movimiento pro-Higiene Mental». Tres artículos publicados en *Noticiero Granadino*, los días 11, 25 y 30 de septiembre de 1932.
15. «El Colegio Médico de Granada». ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1932.
16. «Un prestigio que desaparece. ¡Ha muerto SANCHÍS BANÚS!». *Noticiero Granadino*, 26 de julio de 1932.
17. «La Liga Española de Higiene Mental y la Asociación Española de Neuropsiquiatras». ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1932.
18. «Forma clínica curiosa por asociación parasitaria de áscaris y tricocéfalos». En colaboración con el Prof. LÓPEZ-NEYRA. *Medicina de los Países Cálidos*, enero 1930.
19. «V Asamblea de la Liga Española de Higiene Mental y IV Reunión de la Asociación Española de Neuropsiquiatras». ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1932.

53. «Un caso de distrofia muscular tipo Erb». ACTUALIDAD MÉDICA, 1933.
54. «Actuación de la Liga Española de Higiene Mental». Conferencia dada en el Colegio Médico de Granada el 19 de abril de 1933, con motivo de la III Semana de Higiene Mental.
55. «Sífilis renal». Conferencia en la Facultad de Medicina en el Curso de «Sifiliografía», organizado por el Prof. GAY PRIETO. Granada, 1933.
56. «A propósito de un caso de distrofia muscular». Comunicación a las sesiones de la Clínica Médica del Dr. FIDEL FERNÁNDEZ, pág. 154, 1933.
57. «Exploración del sistema nervioso vegetativo por las hormonas pancreáticas hipotensoras». En colaboración con el Dr. COVALEDA ORTEGA. *Archivos de Neurobiología*, 1933.
58. «Higiene Mental: Finalidades que persiguen». Conferencia radiada el 30 de abril de 1934, con motivo de la IV Semana Nacional de Higiene Mental.
59. «Manifestaciones nerviosas en la fiebre de Malta». Conferencia en el Salón de Actos del Instituto de Baza, con motivo del ciclo de extensión Universitaria, organizado por la Universidad de Granada, 1934.
60. «La Universidad de Zurich (Suiza)». En *Noticiero Granadino*, 20 de agosto de 1934, y en ACTUALIDAD MÉDICA, octubre 1934.
61. «Los Servicios de Psiquiatría en la Universidad de Zurich». *Noticiero Granadino*, 11 de septiembre de 1934, y ACTUALIDAD MÉDICA, noviembre 1934.
62. «La enseñanza y Servicios de Patología Médica en la Universidad de Zurich». *Noticiero Granadino*, 20 de septiembre de 1934, y ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1934.
63. «La cura por el sueño en los enfermos mentales». Conferencia dada el 29 de noviembre de 1934, en la Clínica del Dr. FIDEL FERNÁNDEZ. Publicada en ACTUALIDAD MÉDICA, enero 1935.
64. «Algo acerca de las ideas de Kretschmer sobre los temperamentos». En la *Revista Escolar Universitaria*, febrero y marzo 1935.
65. «Trámites a seguir para el ingreso de enfermos mentales en Establecimientos Psiquiátricos». ACTUALIDAD MÉDICA, junio 1935.
66. «Normas mínimas a seguir ante un enfermo mental agitado». En *Noticiero Granadino*, 5 de junio de 1935. (Con motivo de la V Semana de Higiene Mental).
67. «De Higiene Mental». En *Noticiero Granadino*, 12 de diciembre de 1935.
68. «Deporte y metabolismo muscular». En colaboración con el Dr. COVALEDA ORTEGA. ACTUALIDAD MÉDICA, marzo 1936; *Archivos de Neurobiología*, núm. 4, 1935, y *Boletín de la Universidad de Granada*, núm. 192.

- «Las vitaminas en Neuropsiquiatría». Conferencia dada en los Servicios del Dr. FIDEL FERNÁNDEZ, el 16 de abril de 1936. Publicada en ACTUALIDAD MÉDICA, agosto 1936.
- «Informe médico legal acerca del estado mental del procesado R. M. G.». En colaboración con el Dr. VEGA RABANILLO. ACTUALIDAD MÉDICA, abril 1937.
- «Sobre el tratamiento de la impotencia coeundi». ACTUALIDAD MÉDICA, junio 1938.
- «Divagaciones sobre el ruido». En *Patria*, 7 de junio de 1938.
- «Ideas actuales acerca de la patogenia de la epilepsia y fisiopatología de la crisis epiléptica». Discurso de ingreso en la Real Academia de Medicina el 29 de enero de 1939. ACTUALIDAD MÉDICA, marzo, abril y mayo 1939.
- «Amebiasis. Disenteria amebiana». Conferencia en el Curso de Protozoología médica, organizado por la Sección del Instituto José Acosta del C. Sup. de Investigaciones Científicas. Febrero 1942.
- «Parálisis Infantil». Conferencia el 22-X-1942 en el Curso de la O. P. M. E. Publicada en ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1942.
- «Gripe. Kala-Azar». Conferencia en Curso de ampliación para Practicantes. Abril 1943.
- «Patogenia y Clínica del Paludismo». Conferencia en el Instituto Nacional de Parasitología. Mayo 1943.
- «Secuelas y complicaciones del paludismo». Conferencia en el Instituto Nacional de Parasitología. Mayo 1943.
- «Balantidiosis y diarreas por flagelados». Conferencia en el Instituto Nacional de Parasitología, el 2-II-1944.
- «Enfermedad hemorrágica del recién nacido». Conferencia en la Facultad de Medicina, el 14-II-1944, con motivo de los cursos de la O. P. M. E.
- «Esquistosómidos intestinales humanos. Bilharziosis intestinales». Conferencia en el Instituto Nacional de Parasitología, el 24-II-1944.
- «Ascaridiosis, tricocefalosis, oxiurosos». Conferencia en el Instituto Nacional de Parasitología, el 1-III-1944.
- «Leishmanias y leishmaniosis». Conferencia desarrollada en el Instituto Nacional de Parasitología, el 24-I-1945.
- «Contribución al estudio de los síndromes hipoglucémicos». ACTUALIDAD MÉDICA, enero-febrero 1945.
- «Los primeros casos de infestaciones por *Balantidium coli* en Granada». En colaboración con el Dr. SUÁREZ PEREGRÍN. *Revista Ibérica de Parasitología*. Número extraordinario. 1945.
- «Sobre un caso de parasitismo por *Fasciola hepática*». En colaboración

- con los Dres. GONZÁLES CASTRO y SÁNCHEZ JIMÉNEZ. *Revista Ibérica de Parasitología*. Número extraordinario, 1945.
87. «Diagnóstico diferencial de las enfermedades eruptivas». ACTUALIDAD MÉDICA, enero 1946.
88. «Raimundo Lulio y la Medicina. Conferencia pronunciada en el Curso de Historia de la Medicina, desarrollado por el Prof. PAREJA Y VENES. Publicada en ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1947.
89. «Ascariidiosis intestinal». Conferencia desarrollada en el Instituto Nacional de Parasitología, el 22 de enero de 1947. Publicada en *Revista Ibérica de Parasitología*, enero 1948.
90. «Clínica de la leishmaniosis visceral». Conferencia en el Instituto Nacional de Parasitología, el día 23 de enero de 1948.
91. Contestación al discurso de ingreso del Prof. D. ANTONIO SALVAT NÚÑEZ en la Real Academia de Medicina, sobre el tema «Un aspecto monográfico de estudios sobre antigenergia terapéutica» (sesión II-1948). Publicado en ACTUALIDAD MÉDICA, abril 1948.
92. «El problema de la herencia en el cáncer». Conferencia desarrollada en el Curso de la O. P. S. E. el día 3 de diciembre de 1947. Publicado en ACTUALIDAD MÉDICA, julio 1948.
93. «Contribución al estudio de la osteo-artropatía neúmica de Pierre Marie». ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1949.
94. «Normas de orientación para el diagnóstico de las adenopatías». ACTUALIDAD MÉDICA, enero 1952.
95. «Lucha contra las toxicomanías». Lección desarrollada en el Curso de Diplomados de la Escuela Departamental de Granada, el día 1 de enero de 1953. Publicado en ACTUALIDAD MÉDICA, agosto 1953.
96. «En torno a la evolución del pensamiento médico». *Galicia Clínica*, marzo 1953.
97. «Datos de una vida ejemplar: En el I centenario de D. GREGORIO FERNÁNDEZ OSUNA». ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1954.
98. «Sobre la asociación parasitaria de áscaris y tricocéfalos». *Revista Ibérica de Parasitología*. Tomo extraordinario en honor del Prof. DRÍGUEZ LÓPEZ-NEVRA. Marzo 1955.
99. Contestación al discurso de ingreso del Prof. D. ANTONIO GALIÀ VILLAGAS en la Real Academia de Medicina de Granada, sobre el tema «Inmuno-profilaxis en la lucha contra la poliomielitis». ACTUALIDAD MÉDICA, abril 1955.
100. «Desenvolvimiento histórico de la Higiene Mental». Conferencia desarrollada en el Instituto Provincial de Sanidad de Granada, el día 1 de abril de 1956. Publicada en ACTUALIDAD MÉDICA, octubre 1956.
101. «El hombre como persona en la evolución del pensamiento médico». Conferencia desarrollada en el Colegio Médico de Almería, el día 1 de mayo de 1957. Publicada en ACTUALIDAD MÉDICA, diciembre 1957.

LA UNIVERSIDAD Y ANTONIO TORRES LÓPEZ.

por el Prof. EMILIO MUÑOZ FERNANDEZ

Decano de la Facultad de Medicina de Granada

ANTONIO J. TORRES LÓPEZ ha muerto!

Aún suenan vacías e incomprensibles esas palabras... La ver-
gamosa sucesión del tiempo y de los acontecimientos nos han se-
parado del día de la muerte de ANTONIO sin apenas dejarnos tiem-
po para convencernos de su ausencia definitiva. La Facultad de
Medicina de Granada siempre ha tenido hombres-símbolo, hom-
bres enamorados de ella, paladines de su tradición y de su histo-
ria, celosos defensores de su prestigio y fervientes entusiastas de
sus éxitos... y en cada época de su brillante historia ha corres-
pondido a una personalidad médica de la misma aquella noble ta-
lante, y ANTONIO ha sido uno de ellos y cumplió su turno con amor
y entusiasmo ejemplares.

Conocimos a ANTONIO en la «vieja casa» de nuestra Facultad,
cuando era ya profesor auxiliar, y desde esa fecha ya lejana y
por día, la Facultad de Medicina y ANTONIO estuvieron tan
unificados, tan unidos, que puedè decirse que él llegó a ser par-
te viva de nuestra Facultad. Cada mañana, cada día, vivía todas
las incidencias, todas las alegrías y todos los sinsabores de aque-
lla casa. Todas las ilusiones y esperanzas de aquellos tiempos los
tenía muy dentro de su alma noble y enamorada como el más su-
blime ideal de su vida. Hablaba de los maestros que conoció con
una veneración y con un respeto ejemplares, deleitándose en su
recuerdo con sublime arrobamiento. Defendía a nuestra Facultad
con el mayor entusiasmo y le dedicó las mejores horas de su exis-
tencia fecunda. Una de sus mayores ilusiones fue plasmar y dar
a la historia de nuestra Facultad a expensas de su propia vida
y llegó a recoger en su revista ACTUALIDAD MÉDICA todo cuanto fue
noticia, historia o anécdota de su amada Facultad. AC-
TUALIDAD MÉDICA vivió sin interrupción, por su esfuerzo y por
su actividad, sin un paréntesis, sin una pausa, incluso en aque-
llas épocas difíciles en que toda actividad intelectual quedaba frena-
da por la inquietud del porvenir de nuestra España. Fue durante
muchos años y hasta su muerte el secretario de nuestra Facultad,
con un amplio sentido de la palabra; sabía de todos sus secre-